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daB die Deutsche Bank sich niemals 

auf das Anleihegeschaft mit den 

Chinesen hatte einlassen durfen. 

Da die Chinesen sich beharrlich 

weigern, Altschulden aus den Jah- 

ren 1896 bis 1949 zurlickzuzahlen, 

stehen sie fur einen Teil des in

ternational en Bankengewerbes auf 

der Schwarzen Liste. Die Deut- 

schen, so die Vorbehalte der 

Anglo-Amerikaner, hatten die Chi

nesen wieder anleihefahig gemacht.

Zwischen 1896 und 1949 hatten das 

Kaiserliche China bzw. das Repu- 

blikanische China zahlreiche An- 

leihen begeben, die (vor allem 

seit der Mitte der 1930er Jahre) 

spater nicht mehr bedient wurden. 

Da war beispielsweise die sogen. 

Reorganisations-Goldanleihe von 

1913 mit einem Nominalwert von 

25 Mio.Pfund zu 5%. Der Stand von 

ca.1982 war, daB eine Summe von 

19.691.880 Pfund offenstand. Da 

war beispielsweise die Huguang- 

Eisenbahnanleihe von 1911 sowie 

andere Anleihen. Die Hbhe der 

insgesamt ausstehenden Anleihen 

ist nicht genau bekannt; sie dtirf- 

te aber mehrere Hundert Mio.DM be- 

tragen.

In GroBbritannien werden die In- 

teressen der Glaubiger durch den 

Council of Foreign Bondholders 

vertreten. Der Direktor dieses Ra

tes, Michael Gough, teilte in ei

nem Leserbrief an die Financial 

Times am 21.0ktober 1981 mit, daB 

die Regierung ihrer Majestat (de- 

ren Unterstutzung fur die Ansprli- 

che der Inhaber chinesischer An

leihen sehr geschatzt wlirde) die 

chinesische Regierung immer wieder 

gedrangt habe, in Verhandlungen 

uber die ausstehenden Anleihen 

einzutreten. Die Chinesen hatten 

sich jedoch bislang geweigert, die 

Angelegenheit auch nur zu disku- 

tieren.

Am 1.September 1982 erging in Bir

mingham, Alabama, ein Urteil gegen 

die chinesische Regierung, insge

samt 41,3 Mio.US$ an neun amerika- 

nische Staatsblirger zu zahlen. 

Grundlage war die Huguang-Eisen- 

bahnanbleihe von 1911, die seit 

1930 nicht mehr bedient worden 

war. Das AuBenministerium der USA 

griff jedoch in den Fall ein und 

bat das Gericht in Birmingham, das 

Urteil niederzuschlagen. In einer 

beeidigten Erklarung von AuBenmi- 

nister George Shultz hieB es, daB 

im Interesse der amerikanischen 

AuBenpolitik das Urteil niederge- 

schlagen werden solle. Shultz be- 

tonte in seiner Erklarung, daB der 

Fall von ganz besonderer Wichtig- 

keit fur die chinesische Regierung 

sei. Deng Xiaoping habe im Februar 

1983 seine ernste Besorgnis uber 

den Urtei1sspruch geauBert und 

seiner Beflirchtung Ausdruck gege- 

ben, daB dieses Urteil ein be- 

trachtliches Reizmittel in den bi- 

lateralen Beziehungen darstelle.

Am 22.November 1983 erschien in 

der Volkszeitung ein Artikel, der 

sich gegen den amerikanischen Ge- 

richtsspruch wandte. Danach seien 

die Anleihen aufgrund der Privile- 

gien der imperialistischen Machte, 

die sie in China in Anspruch ge- 

nommen hatten, zustande gekommen. 

Weiter wird das Urteil in dem Ar

tikel als "unvernlinftig" und "il

legal” bezeichnet.

Ende Oktober 1984 wurde das Urteil 

von einem Bundesgericht in Bir

mingham zurlickgewiesen. Aus dem 

Kreis der Zertifikatsinhaber wurde 

jedoch bekraftigt, daB sie gegen 

die Entscheidung von Richter 

U.W.Clemon Berufung einlegen wur

den. (Financial Times, 21.10.81; 

IHT, 19.1.83; IHT, 20.8.83; RMRB, 

22.11.83; AWSJ, 29.10.84; FAZ, 

30.10.84; Financial Times, 

23.5.85; FAZ, 23.5.85) -lou- 

*(26)

Auslandische Firmen auch im 

Onshore-01bereich tatig

Die nur langsam steigende Erdbl- 

produktion der Volksrepublik und 

viele Jahre, in denen nicht genug 

in die Exploration von Erdbl inve

st! ert worden war, haben offen- 

sichtlich die Chinesen dazu veran- 

laBt, die Zusammenarbeit mit west

lichen Firmen auf dem 0nshore-01- 

bereich zu suchen.

Mehrere groBe multinationale Olge- 

sel1schaften, aber auch kleinere 

Gesellschaften verhandeln seit 

einigen Monaten mit den Chinesen 

liber Geschafte im Onshore-Bereich. 

Zunachst zbgerten die Chinesen, 

liber Onshore-Gebiete, auBer in 

sehr entlegenen Gegenden, zu spre- 

chen. Doch dann anderte sich die 

Haltung der Chinesen; sie zeigten 

ein ernsthafteres Interesse an 

einer Zusammenarbeit mit den Aus- 

landern im gesamten Onshore-Olbe- 

reich. Regierungsbeamte von der 

Insel Hainan verhandelten bei

spielsweise mit auslandischen Ge

sellschaften liber die Entwicklung 

des Qiongbei-Feldes.

Die Japan National Oil Co. soil im 

Ordos-Becken in der Inneren Mongo

lei tatig sein. Die Firma Geo

source Corp., eine Tochter der 

Aetna Life & Casualty Co. aus 

Houston, hat einen Vertrag liber 

die Prospektierung im Qaidam-Bek- 

ken abgeschlossen, und die Societe 

Generale de Geophysic aus Frank- 

reich prospektiert im Karamay- 

Feld. Idemitsu Kosan Co., eine Ja

pan! sche Gesellschaft, teilte mit, 

daB die Chinesen sie eingeladen 

hatten, geologische Untersuchungen 

der Leizhou-Halbinsel im slidlichen 

Teil der Provinz Guangdong durch- 

zufuhren. Alle diese Arrangements 

basieren auf Dienstleistungsver- 

tragen ohne Beteiligung an der zu 

erwartenden Produktion.

In der Provinz Sichuan gibt es 

groBe Erdgasfelder, die das Inter

esse der groBen 01 firmen gefunden 

haben. Vertreter verschiedener 61- 

firmen haben diese Felder besich- 

tigt.

Am 28.5.1985 wurde der erste Ver

trag zwischen den Volksrepublik 

und einer auslandischen Gruppe im 

Bereich des Onshore-61s unter- 

zeichnet. Wie Li Xianglu, der 

stellvertretende President der 

China National Oil Development 

Corp., mitteilte, hat das Ver- 

tragsgebiet einen Umfang von 

2.800 qkm im Norden der Insel Hai

nan. Der mit einer australischen 

Gruppe unter Fiihrung der CSR 

Orient Oil Pty. abgeschlossene 

Vertrag hat einen Wert von 

20 Mio.US$ und eine Laufzeit von 

mehr als 3 Jahren. (AWSJ, 2.3. und 

30.5.85) -1QU-

AUSSENWIRTSCHAFT

★

*

*****************

*(27)

Grundziige des siebten Funfjahres- 

planes

Es folgen die Schwerpunkte des 

siebten Funfjahresplanes (1986 bis 

1990) nach der Darstellung von Gan 

Ziyu, dem Vizevorsitzenden der 

Zentralen Planungskommission:

1. Um die Engpasse in den Berei- 

chen Energie, Verkehrswesen und 

Rohstoffindustrie zu liberwinden 

und die Voraussetzungen flir die 

Entwicklung im folgenden Jahr- 

zehnt zu schaffen, sind ent- 

sprechende Schwerpunktprojekte 

aufgenommen worden. Beim Aufbau 

der Infrastruktur steht die 

Stromerzeugung im Mittelpunkt. 

So sind eine Reihe von Kraft- 

werken in der Nahe von Zechen, 

entlang der Eisenbhnstrecken 

und in der Nahe von Hafen und 

eine Anzahl von groBen und mit- 

telgroBen Wasserkraftwerken am 

Gelben FluB, Yangzi und Hong- 

shuihe geplant. Die Plandirek- 

tive lautet: Im Planzeitraum 

eine jahrliche Kapazitatsstei- 

gerung von 5 bis 6 Mio.kW. 

Gleichzeitig soli auch der Bau 

von Atomkraftwerken in Angriff 

genommen werden. Die Planzif- 

fern flir den Kohlebergbau geben 

einen jahrlichen Fbrderungsan- 

stieg von 30 bis 40 Mio.t Kohle 

an. Die Erkundung und Erschlie' 

Bung der neuen Lagerstatten 

mlissen verstarkt werden, urn 

mehr Olquellen zu finden und 

mehr Erdbl und Erdgas zu gewin- 

nen. GroBer Wert wird auf den 

Bau von Verkehrs- und Kommuni' 

kationseinrichtungen gelegt,
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der Bau von neuen Eisenbahn- 

strecken wind mit der Entwick

lung des StraBen- und Hafen- 

baus, der Binnenschiffahrt und 

Zivilluftfahrt gekoppelt. In 

den Klistenstadten werden drtli- 

che Telefonnetze ausgebaut und 

die internationalen Nachrich- 

tenverbindungen angemessen er- 

weitert. Auch die Eisen- und 

Stahl-Industrie, Buntmetal1-, 

Baustoff-und chemische Indu

strie werden ausgebaut. Der 

Plan sieht vor, die schwach 

entwickelte Produktion einiger 

Rohstoffe und Materialien 

schwerpunktmaBig zu fbrdern und 

ihr Sortiment zu verbreitern 

und ihre Qualitat zu erhdhen.

2. Die Schwerpunkte des Aufbaus 

werden zuklinftig vom Neubau auf 

die technische Umgestaltung, 

den Um- und Ausbau vorhandener 

Betriebe verlagert. Der Invest- 

bau muB liberal 1 dort vermieden 

werden, wo die Probl erne durch 

technische Umgestaltung gelost 

werden konnen. Der Neubau muB 

liberal 1 dort vermieden werden, 

wo die Probleme sich durch Um- 

oder Ausbau Ibsen lassen. Die 

400.000 Industrie- und Ver- 

kehrsbetriebe Chinas haben ein 

unterschiedliches technisches 

Niveau. Bei der technischen Um

gestaltung benotigen manche Be

triebe international fortge- 

schrittene Technologie, wahrend 

fiir andere die Einfuhrung mitt- 

lerer Technologien sinnvoll 

ist. Es ist zu empfehlen, daB 

Verbreitung der inlandischen 

wissenschaftlich-technischen 

Ergebnisse mit der Einfuhr von 

auslandischen fortgeschrittenen 

Technologien einhergehen. Wir 

werden nach Mbglichkeiten die 

Mittel fur die technische Umge

staltung aufstocken und ausge- 

wahlte Betriebe mit glinstigen 

Ausgangsbedingungen in den Be- 

reichen der Energiewirtschaft, 

des Verkehrswesens, der Roh- 

stoff-industrie, des Maschinen- 

baues, der Elektronik sowie der 

Leicht- und der TextilIndustrie 

schwerpunktmaBig technisch um- 

gestalten. Die Umgestaltung und 

der Ausbau werden Schllisselar- 

beitsgange in der Produktion 

betreffen, damit die Sortimente 

erweitert, die Qualitat der 

Produkte verbessert und der 

Energie- und Materialverbrauch 

gesenkt wird. Einige Schliissel- 

betriebe werden umfassend tech

nisch umgestaltet, urn den tech

nischen Fortschritt aller Bran- 

chen zu fbrdern. Es ist notwen- 

dig, einige neue Industrien zu 

entwickeln, aber die traditio- 

nellen Gewerbe, die nach wie 

vor groBen Spielraum in ihrer 

Entwicklung haben, werden rela- 

tiv lange Zeit die Eckpfeiler 

unserer Volkswirtschaft blei- 

ben.

3. Es ist vorauszusehen, daB der

Konsum der Bevblkerung in den 

kommenden zehn bis 20 Jahren 

mit der Entwicklung der Volks

wi rtschaft und der Einkommens- 

steigerung der Bevblkerung 

vielseitiger und auch Waren von 

mittlerer und hoher Preislage 

erfassen wird. Wahrend des 

Planzeitraums werden angemesse- 

ne MaBnahmen ergriffen, urn die 

Produktion von Meeresfrlichten, 

die Viehzucht und die Forst- 

wirtschaft zu intensivieren und 

die Branchen fiir Lebensmittel, 

elektrische Haushaltsgerate, 

Textilien, Bekleidung, Mbbel 

und die fiir den Wohnungsbau ge- 

eigneten neuen Baustoffe be- 

schleunigt zu entwickeln. Die 

Kommerzialisi erung der land-

wirtschaftlichen Produdktion 

und die Entwicklung des Ver

kehrswesens in Stadt und Land 

werden den Bedarf an Autos, Mo- 

torradern und anderen Trans- 

portmitteln steigern. Wahrend 

des Planzeitraumes werden der 

Handel und andere Dienstlei- 

stungen, die der Produktion und 

dem Lebensunterhalt dienen und 

deren Anteil an der Volkswirt

schaft z.Z. noch gering ist, 

eine groBere Entwicklung erfah- 

ren.

4. Langfristig gesehen hangen die

Fortschritte in Wissenschaft 

und Technologie letzten Endes 

von der Verbesserung der Quali- 

fikationen der Menschen und der 

Entwicklung ihrer Ausbildung 

ab. Wahrend des Planzeitraums 

wird die Hochschulbildung be- 

schleunigt verbessert, werden 

mehr junge Menschen zum Studium 

zugelassen, die hbhere Berufs- 

schulbildung in verschiedenen 

Formen intensiviert und die 

Weiterbildung der Berufstatigen 

ausgebaut. Hinsichtlich der Zu- 

sammenarbeit mit auslandischen 

Firmen und Finanzkreisen bffnen 

sich breite Perspektiven. Z.Z. 

ist das Klima fur Investitionen 

in China nicht so ideal, dies 

kann aber geandert werden. Fur 

Schwerpunkt-Bauprojekte im Be- 

reich der Infrastruktur zeich- 

nen sich Verbesserungen des In- 

vestitionsklimas ab. Wir haben 

bereits mit vielen auslandi

schen Unternehmen in dieser 

Hinsicht zusammengearbeitet. 

(BRu, Nr.21 , 28.5.85,

S.22 f.) -lou- 

*(28)

Prei serhbhung fiir Nahrungsmittel

Mit Wirkung vom 10.Mai 1985 wurden 

die Preise fur Nahrungsmittel in 

Beijing erhbht. Die folgende Ta- 

belle gibt Auskunft liber die 

Preisveranderungen wichtiger Nah

rungsmittel . Preiserhbhungen wur

den schon vorher in 22 Provinzen, 

Autonomen Regionen und regierungs- 

unmittel baren Stadten vorgenommen. 

Insgesamt sollen die Preise von 

1.800 Glitern im Durchschnitt urn 

mehr als 50% erhbht worden sein.

TABELLE:

Preiserhbhungen fiir Nahrungsmittel 

in Beijing (pro kg Yuan)

alt neu An- 

stieg 

in %

Schweinefl. 2,48 3,36 36

Rindflei sch 2,00 4,40 120

Hlihnerfleisch 2,87 4,00 39

Hammelfleisch 2,00 3,60 80

Eier 2,20 2,60 18

Aus Guangzhou wurden Preiserhbhun

gen zwischen 20 und 50% gemeldet. 

In einzelne’n Fallen sei es jedoch 

auch schon zu Preissenkungen ge- 

kommen. So habe sich der Preis fiir 

1 kg Frischfisch von 7 Yuan im 

Jahre 1980 auf jetzt 3 Yuan ge

senkt, der Preis fiir 1 kg Eier sei 

von 4 Yuan auf 3 Yuan gesunken.

Wie der stel 1 vertretende Burger- 

meister von Beijing mitteilte, 

werden die 5,5 Mio. stadtischen 

Einwohner von Peking monatliche 

Zuschusse in Hbhe von 7,5 Yuan pro 

Kopf als Ausgleich fur die Preis

erhbhungen erhalten. Die 7,5 Yuan 

betriigen ein Zehntel des durch- 

schni tt1i chen Pro-Kopf-Ei nkommens, 

und diese Summe sei auf der Grund- 

lage des Anteils der Ausgaben fiir 

Nahrungsmittel festgelegt worden. 

Die Subventionen werden die Stadt 

Beijing insgesamt 400 Mio.Yuan pro 

Jahr kosten, das sei etwa soviel 

wie die Subventionen, die fruher 

an die Handelsabtei1 ungen in der 

Stadt gezahlt worden seien.

In Beijing werden etwa 11.000 

Inspektoren die Preiserhbhungen 

kontrollieren. Jeder, der Spekula- 

tionsgeschafte mache Oder die 

Preise unvernlinftig erhbhe, musse 

mit Strafe rechnen.

Die Preiserhbhungen flihrten in den 

Tagen vor dem Inkrafttreten dazu, 

daB die Vorrate der Einzelhandels- 

geschafte weitgehend leergekauft 

wurden.

In einem Leitartikel vom 28.5.1985 

stellte die Volkszeitung fest, daB 

das Wertgesetz bei der Reform des 

Preissystems beachtet werden mlis- 

se. Das Gesetz sei auf eine sozia- 

listische Gesellschaft mit einer 

geplanten Warenwirtschaft anwend- 

bar. Die gewissenhafte Beachtung 

des Gesetzes werde schnelle wirt- 

schaftliche Expansion zur Folge 

haben, wahrend seine Verletzung
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- bewuBt Oder nicht bewuBt - zu 

Verlusten fuhren werde. Preise 

kbnnten nicht einzig durch die 

subjektiven Wiinsche der Mensc'nen 

festgelegt werden, sondern muBten 

von Zeit zu Zeit nach dem Wertge- 

setz angepaBt werden. Der Leitar.- 

tikel betont ferner die Notwendig- 

keit fur den Staat, den Umfang der 

festgelegten Preise zu verringern, 

bei gleichzeitiger Ausweitung des 

Bereiches, in dem zu ausgehandel- 

ten Preisen gekauft und verkauft 

wurde.

Im Leitartikel der Volkszeitung 

wird weiter gefordert, daB die Er- 

fahrung der Orte, die ausgewahlt 

wurden, um mit der Preisreform zu 

experimentieren, aufmerksam be- 

trachtet werden soil. Der Preis- 

index sei dort gestiegen, als die 

staatliche Preiskontrolle zum er- 

stenmal gelockert wurde. Doch ha.be 

es nicht lange gedauert, bis die 

Preise zu fallen begannen und ein 

ausgewogenes Verhaltnis von Ange- 

bot und Nachfrage fur viele Gliter 

erzielt wurde. Die Lockerung der 

Preiskontrollen habe die Produk- 

tion von Mangelgutern angekurbelt. 

(RMRB, 28.5.85; XNA, 9.5.85, zit. 

nach SWB, 11.5.85; AWSJ, 10.5.85; 

XNA, 3.4.85, zit. nach SWB, 

5.4.85) -lou- 

*(29)

Uber die Einfiihrung der Land- 

wi rtschaftssteuer

Mit Genehmigung des Staatsrates 

wird die Landwirtschaftssteuer von 

diesem Jahr an nicht 1 anger haupt- 

sachlich in Getreide gezahlt wer

den, sondern statt dessen in Geld, 

und zwar im "umgekehrten Verhalt

nis von 3:7" in Ubereinstimmung 

mit der Getreideernte. Es folgen 

Angaben, die ein Verantwortlicher 

aus dem Amt fiir 1andwirtschaftli- 

che Finanzen aus dem Finanzmini- 

sterium machte:

Auf die Frage warum die Anderung 

zu den Geldzahlungen erforderlich 

sei, wurde folgendes geantwortet: 

diese Veranderung bedeutet eine 

wichtige Reform im 1andwirtschaft- 

lichen Besteuerungssystem. Lange 

Zeit muBte die Landwirtschafts

steuer hauptsachlich in Getreide 

bezahlt werden. Die Bauern nannten 

dies "bffentliches Getreide"... 

Mit der Entwicklung der Warenwirt- 

schaft wurden die Schwachen (der 

Naturalsteuer) zunehmend klar. Um 

die Entwicklung einer speziali- 

sierten Warenproduktion in den 

landlichen Gebieten zu fordern und 

die interne Struktur der Landwirt- 

schaft anzupassen, sei der Wandel 

dringend erforderlich.

Auf die Frage, warum es notwendig 

sei, die Landwirtschaftssteuer im 

Verhaltnis 3:7 zu zahlen, wurde 

geantwortet: Der Staat hat das Mo- 

nopol fiir den Ankauf von Getreide 

aufgegeben. Statt dessen wird Ge

treide mittels Vertragen aufge

kauft. Beim Aufkauf des Getreides 

ist mit der Methode SchluB gemacht 

worden, fiir das Uberquotengetreide 

den Preis zu erhbhen. Es ist mit 

der Methode begonnen worden, den 

Preis nach dem "umgekehrten Ver

haltnis von 3:7" festzusetzen. Das 

bedeutet, 30% des Getreides wird 

zu dem Preis aufgekauft, den der 

Staat friiher festgesetzt hatte; 

70% des Getreides wird nun zu dem 

Preis aufgekauft, der friiher fiir 

die sogen. Uberquoten gezahlt wur

de. Wenn der Staat nun Getreide 

aufkauft, das friiher von den Bau

ern als 1andwirtschaftliche Steuer 

abgeliefert wurde, so leistet der 

Staat nun Zahlungen auf der Basis 

der "umgekehrten Rate von 3:7". 

Wenn die landwirtschaftlichen 

Steuern an den Staat bezahlt wer

den, sollten die Bauern deshalb 

diese Steuer auch in Geld verwan- 

deln, basierend auf den gleichen 

Preisen. Dies ist sowohl fiir den 

Staat als auch fiir die Bauern eine 

vernunftige Lbsung und wird die 

Belastungen der Bauern nicht erhb- 

hen. (Xinhua, 24.5.85, zit. nach 

SWB, 30.5.85) -lou- 

*(30)

Schnelle Entwicklung der freien 

Markte

Die freien Markte waren 1984 in 

der Volksrepublik mit liber 10% am 

gesamten Einzelhandel des Landes 

beteiligt. Ihr Umsatz dlirfte sich 

in den nachsten Jahren erheblich 

steigern. Wie die "China Daily" 

dazu schreibt, sind die freien 

Markte zu einem unersatzlichen Um- 

schlagplatz fiir Verbrauchsguter 

geworden. Ihr Umsatz diirfte 1985 

nach offiziellen Schatzungen im 

Vergleich zum vergangenen Jahr urn 

20% zunehmen. Gegenwartig gibt es 

in China 56.200 freie Markte. Ihre 

Anzahl wird bis 1990 vermutlich 

bis auf 60.000 anziehen, der Um

satz jedoch mit 94 Mrd.Yuan dop- 

pelt so hoch liegen wie im vergan

genen Jahr.

Die freien Markte begannen sich 

bis 1978 gleichzeitig mit den er- 

sten Wirtschaftsreformen zu ent- 

wickeln. Sie sind seitdem aus den 

Dbrfern und Stadten Chinas nicht 

mehr wegzudenken. Das staatliche 

Amt fiir Handel und Industrie hatte 

im Marz 1985 angegeben, daB sich 

auch die Anzahl der privaten Un- 

ternehmen 1984 sehr stark entwik- 

kelte. Diese Unternehmen, die 13 

Mio. Arbeitskrafte beschaftigten, 

steigerten ihren Umsatz im Ver

gleich zu 1983 urn 116,4% auf ins- 

gesamt 45,7 Mrd.Yuan. Der Einzel

handel sumsatz der Privatunterneh- 

men erreichte mit 28,8 Mrd.Yuan 

ca.8,6% des Gesamtumsatzes im Ein

zelhandel .

Die Preise fiir Getreide, Gemuse 

und Speisedl waren im ersten Quar- 

tal 1985 auf den freien Markten 

oft niedriger als in den staatli- 

chen Laden. Sie lagen dagegen bei 

Friichten und Fisch hbher. Allge- 

mein wird geschatzt, daB die Prei

se der freien Markte in Beijing 

zwischen 10 und 30% liber denen der 

Staatsladen liegen. (Ostinforma- 

tionen, 7.6.85) -lou- 

*(31)

Shanghai verwendet Bruttoinlands- 

produkt

Shanghai wird die erste chinesi- 

sche Stadt sein, die den Indikator 

Bruttoinlandsprodukt verwenden 

wird, urn den wirtschaftlichen Er- 

folg zu messen. Das Bruttoinlands

produkt der Stadt Shanghai betrug 

im Jahre 1984 37,8 Mrd.Yuan, 9,8% 

mehr als Vorjahr, dies teilte der 

Blirgermeister Wang Daohan mit. Das 

National-Einkommen habe 33 Mrd. 

Yuan erreicht, ein Wachstum gegen- 

liber dem Vorjahr von 8,8%.

Dariiber hinaus teilte der Biirger- 

meister mit, daB Shanghai sich be- 

miihen werde, die Wirtschaft der 

stSdtischen Gebiete mit jenen der 

umliegenden Kreise zu integrieren, 

urn die Wirtschaft zu restrukturie- 

ren und ein rationales Wirt- 

schaftssystem in der Wirtschafts- 

region Shanghai zu bilden, die 

vier Provinzen und die eigentliche 

Stadt einschlieBt, insgesamt 

517.000 qkm. (XNA, 26.4.85) -lou- 

*(32)

Autoverkauf an Private und

Erhbhung der Gebiihren

In Beijinger Geschaftskreisen wur

de berichtet, daB die chinesischen 

Behdrden etwa 7000 Kleinwagen, die 

in Polen unter Fiat-Lizenz herge- 

stellt worden sind, importiert und 

an Privatkunden zum angeblich dop- 

pelten Preis - umgerechnet 

21.000 DM - verkauft haben. Die 

Fahrzeuge wurden z.Z. im Hafen von 

Tianjin vom Zol1 abgefertigt. Pol* 

nische Informanten in Beijing 

teilten mit, daB im vergangenen 

Jahr insgesamt 14.200 der Kleinwa

gen an China verkauft worden 

seien, und zwar zu einem Stiick- 

preis von 3.500 US$. Im laufenden 

Jahr, so hieB es weiter, wolle 

China etwa 25.000 Fahrzeuge aus 

Polen importieren. Der stellyer- 

tretende chinesische Premiermini

ster Li Peng hatte bei einem Be- 

such in Warschau ein 1angfristiges 

Wirtschaftsabkommen unterzeichnet, 

das eine Verdreifachung des bi la' 

teralen Handels bereits in diesem 

Jahr vorsieht.

Die chinesischen Behdrden hatten 

im vergangenen Jahr damit begon

nen, import!erte Fahrzeuge auch an 

Privatpersonen zu verkaufen. Bis 

zu diesem Zeitpunkt waren sie fun 

staatliche Betriebe und Verwai-
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tungseinheiten reserviert. Als 

Kaufer waren vor allem Bauern auf- 

getreten, die im Rahmen der wirt- 

schaftlichen Reformpolitik zu Geld 

gekonmen si nd.

Wie in Beijing bekanntgegeben wur- 

de, werden vom 1.5.1985 an impor- 

tierte Fahrzeuge mit einer 15%igen 

und im Inland hergestellte Wagen 

mit einer 10%igen Abgabe belegt. 

Die Verkaufspreise der Motorfahr- 

zeuge bewegen si ch zwischen 20.000 

und 30.000 Yuan. Die chinesische 

Fiihrung erhofft si ch auf diese 

Weise in den nachsten fiinf Jahren 

zusatzliche Einnahmen in Hbhe von 

4 Mrd.Yuan. Diese Mittel sollen 

vor alien Dingen fur- den StraBen- 

bau verwendet werden. (FAZ, 

29.5.85; XNA, 27.4.85) -lou- 

*(33)

Altersversicherung angeboten

Die Beijinger Filiale der Volks- 

versicherungsgesel 1 schaft bietet 

nun eine Altersversicherung an. 

Nach den geltenden Regeln wlirde 

ein 20jahriger Mann, der monatlich 

eine Pramie von 10 Yuan einzahlt, 

im Alter von 55 Jahren eine Pen

sion von 87,1 Yuan und im Alter 

von 60 Jahren eine Pension von 

131,75 Yuan pro Monat erhalten. 

Diese Versicherungsmdglichkeit 

steht alien Biirgern liber 16 Jahre 

often, die geringste Monatspramie 

betragt 5 Yuan.

Wie ein Sprecher der Beijinger Fi

liale mitteilte, ist der neue Ver- 

si cherungsdienst besonders beliebt 

bei Angestellten von kollektiv- 

eigenen Unternehmen sowie privaten 

Geschaftsleuten, die keine Alters- 

versorgung durch den Staat erhal

ten. Das nationale Pensionspro- 

gramm der Volksrepublik unrfaBt nur 

Arbeiter und Angestellte der 

staatseigenen Betriebe, von Regie- 

rungsabtei1 ungen und einigen kol- 

lektiveigenen Einheiten. (XNA, 

16.5.1985) -lou- 

*(34)

Uber Besehaftigungsprobleme

Am 28.April 1985 sprach der stell- 

vertretende Minister fur Arbeit 

und Personalwesen, He Guang, im 

Beijinger Rundfunk liber Beschafti- 

gungsprobleme. Es fol gen wichtige 

Passagen aus seiner Rede:

Von 1979 bis 1984 haben liber 45 

Mio. Menschen in den Stadten und 

Dorfern Beschaftigung erhalten, 

das entspricht einem Durchschnitt 

von mehr als 7 Mio. Menschen pro 

Jahr...

Die Lei stungen bei der Arbeitsbe- 

schaffung in den letzten sechs 

Jahren waren groB, aber was wird 

in der Zukunft geschehen? Wir kon- 

nen sagen, daB die Aufgabe groB 

ist. Die Grunde daflir si nd die

folgenden:

1. Wahrend des siebenten Fiinf jah- 

resplanes mlissen jahrlich fur 

ca. 6 Mio. Jugendliche in Stad- 

ten und Dorfern Arbeitsplatze 

zur Verfligung gestellt werden. 

Des weiteren mussen Hunderttau- 

sende von Menschen in den Kol- 

lektiv- und Privatbetrieben er

ne ut beschaftigt werden.

2. Da die Betriebe im Zuge der 

Strukturreform belebt werden 

sollen, mussen liber 10 Mio. Ar

beiter im ganzen Lande umgesie- 

delt werden.

3. Wegen der Reformen in der Land- 

wirtschaft und wegen des An- 

stiegs der 1andwirtschaftlichen 

Produkti vitat mlissen ca. 100 

Mio. Bauern bis zum Jahre 1990 

Arbeit auBerhalb der Landwirt- 

schaft finden...

Was muB getan werden, um weiterhin 

gut in diesem Bereich zu arbeiten? 

Wir bieten die folgenden vier Vor- 

schlage an und werden sie mit den 

Hdrern zusammen studieren:

1. Es ist nbtig, die tertiare In

dustrie betrachtlich zu entwik- 

keln. Ein flihrender Genosse des 

 hat ausgeflihrt, daB 

unter den neuen Verhaltnissen 

die Tertiarindustrie entwickelt 

werden muB. Da als Ergebnis der 

Reform in den Stadten die Effi- 

zienz angehoben wird, bendtigt 

das liberfl lissig gewordene Per

sonal Beschaftigung. Die Reform 

in den Stadten fbrdert auch den 

Konsum, was wiederum die Be- 

reitstellung verschiedener 

Dienstleistungen erfordert. Je 

weiter die Reform voranschrei- 

tet, desto mehr Annehmlichkei- 

ten kbnnen wir genieBen. Wir 

entwickeln den tertiaren Sektor 

nicht nur, um die wirtschaftli- 

chen Resultate zu erhohen, son- 

dern auch, um die Bediirfnisse 

der Menschen zu befriedigen. Es 

ist eine gute MaBnahme, die 

zwei Vogel mit einem Stein td- 

tet...

Staatsrat.es

2. Der Staat, die Kollektive und 

die Individuen mussen gemeinsa- 

me Anstrengungen unternehmen. 

Ob sich die Wirtschaft gut oder 

schlecht entwickelt, hangt da- 

von ab, ob viele wichtige poli- 

tische Entscheidungen korrekt 

oder inkorrekt si nd. Diese po

ll tischen Entscheidungen umfas- 

sen die Bevdlkerung, die Erzie- 

hung, die Industriestruktur, 

die Eigentumsstruktur und ande- 

re Probl erne. Unter diesen Pro

bl emen ist die Eigentumsstruk

tur ein Problem, das einen be- 

stimmenden EinfluB auf die 

wirtschaftliche Entwicklung und 

die Beschaftigungslage aus- 

iibt... Gegen Ende des Jahres 

1984 erreichte die Zahl der Ar

beiter in der Kollektivwirt- 

schaft mehr als 32 Mio. Men

schen, das war ein Anstieg ge- 

genliber 1978 um 57%. Die Anzahl 

derjenigen, die in der Indivi- 

dualwirtschaft arbeiten, liber- 

schritt 3 Mio., das war ein 

mehr als 20facher Anstieg ge- 

genliber 1978. Die Zahl der Be- 

schaftigten in den staatseige

nen Betrieben sank von 37% im 

Jahre 1980 auf 33% im Jahre 

1984...

3. Es ist nbtig, eine Berufs- und 

technische Ausbildung mit chi- 

nesischen Charakteristika 

durchzuflihren. Die Ausbildung 

kann vor und wahrend der Be

schaftigung durchgefuhrt wer

den. Wir sprechen hier auch von 

einer Ausbildung, die vor der 

Beschaftigung durchgefuhrt 

wird. Die Regeln, die der Staat 

erlassen hat, sehen vor, daB 

der Staat die notige Ausbildung 

bereitstelIt...

4. Es ist nbtig, die Arbeitsamter 

besser zu organisieren. In den 

letzten Jahren haben sich die 

Gesellschaften, die arbeitsbe- 

zogene Dienstleistungen bereit- 

stellen, rapide entwickelt. 

Diese Gesellschaften haben die 

Aufgabe, die Arbeitskrafte zu 

organisieren, auszubilden, zu 

vermitteln und zu regulieren. 

Im Jahre 1984 gab es in der 

Volksrepublik liber 27.000 Ar- 

beitsdienstleistungsgesell- 

schaften der unterschiedlich- 

sten Art... Sie betrieben 

160.000 Produktions- und 

Dienstleistungsstationen, hat- 

ten ein Gesamteinkommen von 

mehr als 20 Mrd.Yuan und lie- 

ferten Steuern im Gesamtwert 

von 1,2 Mrd.Yuan an den Staat 

ab. Mehr als 6,2 Mio. Menschen 

wurden von ihnen beschaftigt 

bzw. ausgebildet... (Radio Bei

jing, 28.4.85, zit. nach SWB, 

4.5.85) -lou-

*(35)

Laxe Steuermoral der Betriebe

Nach einem Bericht der Volkszei- 

tung haben ca. 50% der staatseige

nen und kollektiven Betriebe und 

70-80% der Privatbetriebe Steuern 

hinterzogen. Dies sei das Ergebnis 

einer reprasentativen Untersu- 

chung, die von den zustandigen Ab- 

teilungen durchgefuhrt worden sei.

Nach diesen Untersuchungen hatten 

Betriebe verschiedener Industrie- 

branchen in der Provinz Hebei ins- 

gesamt 100 Mio.Yuan im Jahre 1984 

hinterzogen. 52% dieser Summe wur- 

de von staatlichen Betrieben hin

terzogen. In der Stadt Xian wurden 

im Jahre 1984 12.000 Betriebe ge- 

priift. Die von diesen Betrieben 

nicht gezahlten Steuern beliefen 

sich auf 11,3 Mio.Yuan, das waren 

2,7mal soviel wie im Jahre 1982 

(RMRB, 13.5.85). -lou-

Staatsrat.es
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70 Millionen arme Bauernhaushalte 

Der Minister fiir Zivilverwaltung, 

Cui Naifu, teilte auf einer Natio

nal en Konferenz in Beijing mit, 

daB es in der Volksrepublik 14 

Mio. arme Bauernhaushalte - Oder 

70 Mio. arme Menschen - gebe. Das 

Einkommen dieser Menschen sei 

niedrig wegen fehlender Arbeit, 

wegen fehlender Ausriistungen, we

gen Naturkatastrophen Oder auf- 

grund person!icher MiBgeschicke. 

Diese Menschen machten 8% der 

landlichen Bevblkerung aus. Die 

Regierung habe die verschiedenen 

Steuern fiir diese Haushalte entwe- 

der reduziert Oder ganz gestri- 

chen. Zusatzlich wiirden diese 

Haushalte mit niedrig verzinsbaren 

Krediten versorgt. Sie hatten auch 

Vorrang beim Verkauf ihrer land- 

wirtschaftlichen und Nebenerwerbs- 

produkte sowie bei der Versorgung 

mit Ausriistungen. (XNA, 18.5.85, 

zit. nach SWB, 22.5.85) -lou-

* (37)

Li Peng liber die chinesische 

Nuklear-Politik

In einem Artikel liber Chinas Poli - 

tik zur Entwicklung der Atomkraft 

auBerte sich Li Peng, der stell- 

vertretende Ministerprasident, wie 

folgt:

Der Bau von Atomkraftwerken ist 

ein wesentlicher Bestandteil der 

friedlichen Nutzung der Atomener- 

gie und eine wichtige MaBnahme zur 

Deckung des dringenden Bedarfs an 

Energiequellen; die Kernkraft ist 

eine sichere, saubere und fort- 

schrittliche Energiequelle zur 

Elektrizitatserzeugung. Um den Be- 

darf an Elektrizitat auf der Basis 

der China zur Verfligung stehenden 

Ressourcen zu decken, soil ten wir 

in erster Linie auf die Elektrizi- 

tatsgewinnung durch Wasserkraft 

und auf die durch Kohlebrennstoffe 

erzeugte Thermoelektrizitat zu- 

rlickgreifen, wie auch auf die 

zweckmaBige Entwicklung der Kern- 

kraft.

In seinem Artikel flihrte Li Peng 

drei Griinde an, weshalb China die 

Kernkraft entwickeln sollte:

1. hat China verhaltnismaBig rei- 

che Uranvorkommen aufzuweisen, 

die materiel le Grundlage fiir 

eine Entwicklung der Atomkraft;

2. hat China in der Erforschung 

und Herstellung atomarer Waffen 

anerkannte Ergebnisse erzielt, 

ein ziemlich umfassendes System 

der Atomindustrie aufgebaut und 

eine kompetente Anzahl tech- 

nisch versierten Personals als 

technische Voraussezung fiir die 

Entwicklung von Atomkraft aus- 

gebildet;

3. besteht in China die Notwendig- 

keit, die Atomkraft zu entwik- 

keln, insbesondere in der wirt- 

schaftlich entwickelten Klisten- 

region, wo Energiequellen stark 

gefragt sind. China macht den 

Schritt zur Errichtung von 

Atomkraftwerken mit einiger 

Verspatung und versucht, die 

librigen Lander so rasch wie 

moglich in der Entwicklung ein- 

zuholen. Aufgrund der wirt- 

schaftlichen Gegebenheiten in 

China sollten nicht zu viele 

Atomkraftwerke auf einmal er- 

richtet werden. Das Programrn 

sieht vor, bis etwa 1990 drei 

bis vier groBe und mittelgroBe 

Atomkraftwerke zu bauen und vor 

Ende dieses Jahrhunderts mdg- 

lich eine Gesamtkapazitat von 

10.000 Megawatt zu erreichen.

Wei ter heiBt es in dem Artikel: Um 

uns das techno!ogische Know-how 

fiir die Richtung und den Betrieb 

groBer Atomkraftwerke anzueignen, 

planen wir den Kauf einer Gesamt- 

ausstattung fiir nukleare GroBanla- 

gen in der Form wirtschaftlicher 

und techno!ogischer Zusammenar- 

beit. China hat eine Politik der 

Offnung zur AuBenwelt eingeleitet 

und ist vor kurzem der Internatio

nal Atomenergie-Organisation 

(IAEO) beigetreten. Darliber hinaus 

hat China Vereinbarungen liber die 

fried!iche Nutzung der Atomkraft 

mit zahlreichen anderen Landern 

unterzeichnet. All dies bildet 

eine glinstige Voraussetzung fiir 

die Zusammenarbeit auf dem Gebiet 

der Atomkraft mit anderen Landern.

Weiter heiBt es in dem Artikel: 

Bei der Entwicklung der Atomkraft 

kann unser Land auf lange Sicht 

nicht von der aus dem Ausland ein- 

geflihrten Technologie abhangig 

bleiben. Neben dem Import der Aus- 

rlistung aus dem Ausland mils sen wir 

ebenfalls kooperative Produktions- 

vereinbarungen mit den auslandi- 

schen Herstellern treffen und das 

Know-how fur den Bau der Anlagen 

in unser Land einfiihren, urn damit 

das Verhaltnis der im Inland pro- 

duzierte Atomkraftanlagen al 1- 

mahlich zu erhohen. Deshalb sollte 

ein wichtiges Kriterium bei der 

Wahl des Lieferanten fiir den Kauf 

auslandischer Anlagen sein, ob mit 

den Anlagen auch das technische 

Know-how mitgeliefert wird.

Das Daya-Wan-Atomkraftwerk in 

Guangdong - ein Projekt, das als 

kooperatives chinesisch-auslandi- 

sches Unternehmen betrieben werden 

soil - wird die erste nukleare 

GroBanlage in unserem Lande sein. 

Eine gemeinsame Gesellschaft ist 

errichtet worden, und die Anfangs- 

phase der Bauarbeiten hat bereits 

begonnen. In Qinshan, Provinz Zhe

jiang, ist ein 300-Megawatt-Atom- 

kraftwerk-Projekt mittlerer GroBe 

gestartet worden, das sich haupt- 

sachlich auf unsere eigenen An- 

strengungen stlitzt. (Xinhua, 

29.4.85, zit. nach SWB, 2.5.85)

-lou-

*(38)

Verjiingung der CAAC-Luftflotte

Die CAAC will noch 1985 fiir die 

Summe von rd. 3 Mrd.DM 21 neue 

Verkehrsflugzeuge kaufen, und zwar 

neun Boeing 737-200, neun sowjeti- 

sche TU-154 und drei europaische 

Airbusse. Die neuen Maschinen sol- 

len an die Stelle von 15 veralte- 

ten Verkehrsmaschinen treten, die 

z.Zt. auf Inlandsflligen eingesetzt 

sind. Die CAAC war in den letzten 

Jahren wegen mehrerer Absturze in 

Verruf geraten.

Der neue Kauf ist der grbBte in 

der Geschichte der CAAC.

Kaufe sollen auch weiterhin geta- 

tigt werden, obwohl die Volksrepu

blik im April 1985 mit dem US-Kon- 

zern McDonnel1-Douglas einen 

600 Mio.US$-Vertrag liber den Auf- 

bau einer Flugzeugfabrik in Shang

hai unterzeichnet hat und obwohl 

China auf langere Sicht auch mit 

der europaischen Airbus-Industrie 

kooperieren will; voraussichtlich 

wird die CAAC auch in den nachsten 

drei Jahren den Ansturm der Flug- 

gaste nicht bewaltigen kbnnen; an- 

geblich hat sie 1984 liber eine 

Million Passagiere wegen Kapazi- 

tatsmangel zurlickweisen mlissen 

(China Daily, 20.4.85).

Am 15.Mai hat die CAAC eine direk- 

te Flugverbindung mit Singapur 

aufgenommen. Damit bestehen inzwi- 

schen 24 Internationale Verbindun- 

gen. -we-

TAIWAN
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Pressekontrolle wieder verscharft

In einer schriftlichen Antwort auf 

die Frage eines Abgeordneten des 

Gesetzgebungsyuan hat das Exeku- 

tivyuan (Kabinett) mitgeteilt, daB 

im letzten Jahr 31 Zeitungen oder 

Zeitschriften wegen VerstoBes ge- 

gen das Publ i kationsgesetz fiir be- 

stimmte Zeit suspend!ert worden 

seien. Dazu habe es 42 Mahnungen 

und funf Geldstrafen gegeben. In 

18 anderen Fallen seien Verfahren 

zwecks weiterer Untersuchung an 

die Justizbehbrde weitergeleitet 

worden. 106 Publikationen seien 

beschlagnahmt Oder verboten wor

den. Diese Zahlen schlieBen aber 

die MaBnahmen des Hauptquartiers 

der Garni son Taiwan gegen Verlet- 

zungen der "Bestimmungen liber Pu- 

blikationskontrolle wahrend der 

Zeit des Notstands" noch nicht 

ein, wobei es sich in erster Linie 

um die Kontrolle politischer Mei- 

nungen handelte (DGB, 29.5.85).


